
Правописание гласных в корне 

Правописание безударных гласных в корне 

 

Правило Примеры 

1. В безударном положении употребляется та 

буква, которая пишется в том же слоге, когда она 

находится под ударением. 

Громоздиться – гром здкий, 

воображать, образ – обр зчик, 

раздражать – др знит, умолять – 

м лит, умалять – м ый. 

2. Если под ударением пишется ѐ, то без ударения 

в том же слоге пишется е. 

Чѐркать – черкнуть, пѐстрый – 

испещрить, твѐрдый – затвердеть. 

3. В словах старославянского происхождения в 

безударном положении пишется неполногласное 

сочетание с одним гласным а–ра, ла; в 

параллельных исконно русских словах пишется 

полногласное сочетание с двумя гласными о–оро, 

оло. 

Бразды – борозда, облако – оболочка, 

охлаждение – холод, возглас – голос, 

ограда – огородить, глава – голова, 

сокращать – короткий. 

4. Если правописание гласного в безударном 

положении нельзя проверить ударным 

положением, то написание гласного надо 

запомнить (или проверить его написание по 

словарю). 

Возражать, наваждение, аромат, 

панорама, лабиринт, лотерея, бетон, 

кастрюля, привилегия, этикет. 

 

1) Слово долина является однокоренным со словом дол; слово преподаватель – со 

словом дать; слова одолеть, преодолеть – со словом доля. 

2) Имена существительные кампания и компания различаются по значению. 

Кампания – 1. «Совокупность военных операций; война в определѐнный период» 

(военная кампания, русско-японская кампания); 2. «Мероприятия, деятельность» 

(предвыборная кампания, посевная кампания). 

Компания – 1. «Общество, группа людей, проводящих вместе время» (дружная 

компания); 2. «Торговое или промышленное предприятие» (ср.: сталелитейная 

компания). 

3) Гласные о–а в корнях глаголов нельзя проверять при помощи формы несовершенного 

вида на -ывать (-ивать), ср.: расколет – раскалывать, говорить – разговаривать. 

4) В некоторых заимствованных словах с выделявшимся в прошлом суффиксом написание 

безударной гласной нельзя проверять однокоренным словом, если проверяемая и 

проверочная гласные относятся к разным по происхождению суффиксам, ср.: 

интеллект  интеллигент, 

аккомпанемент  аккомпанировать, 

лидер  лидировать, 

тренер  тренировать, 

абонемент  абонировать, 

дезинфекция • дезинфицировать. 

 

 

 

 

 

 

 



Правописание корней с чередованием гласных 

 

 
Корни с чередующимися гласными А/О 

1. Зависимость от ударения 

Корни Правило Примеры Исключения 

Гар-

/гор- 

Независимо от того, какой 

гласный пишется под ударением 

(а или о), в безударном 

положении пишется о. 

Заг р – загорелый, угореть, 

погорелец. 

Пригарь, 

изгарь, выгарки. 

Клан-

/клон- 

Кл – 

поклониться, склонять, 

наклонение, склонение. 

 

Твар-

/твор- 

Тв – 

творить, сотворить, 

претворить, 

притвориться. 

Утварь. 

Зар-

/зор- 

Независимо от того, какой 

гласный пишется под ударением 

(а или о), в безударном 

положении пишется а. 

З рево, з рька – заря, 

зарница, озарять. 

Зоревать, 

зорянка. 

Плав-

/плов- 

Независимо от того, какой 

гласный пишется под ударением 

(а, о, илиы), в безударном 

положении пишется а. 

Пл вать, пл ть – 

плавучесть, поплавок, жук-

плавунец. 

Пловец, 

пловчиха; 

плывуны 

2. Зависимость от конечных согласных корня 

Корни Правило Примеры Исключения 

Раст- 

Ращ-

/рос- 

Перед ст и щ пишется а, 

перед с пишется о. 

Расти, 

растение, 

выращивать, 

наращение – 

выросший, 

заросли, 

поросль. 

а) Ростов, Ростислав, росток, 

ростовщик, выросток (и 

производные от них, 

например:ростовщический). 

б) отрасль (и производные от 

них, например:отраслевой). 

Скак-

/скоч- 

Независимо от того, какой 

гласный пишется под 

ударением (а или о), в 

безударном положении 

перед кпишется а, 

перед ч пишется о. 

Скакать, 

проскакать, на 

скаку – 

выскочка, 

заскочить, 

выскочить. 

Скачу, скачок, скачи, вскачь. 

Лаг-

/лож- 

Перед г пишется а, 

перед ж пишется о. 

Слагаемое, 

полагать, 

разлагать – 

сложить, 

положить, 

разложить. 

Полог. 

 

3. Зависимость от наличия суффикса -а- 

Корни Правило Примеры 



Корни Правило Примеры 

Кас-

/кос- 

Если за корнем следует суффикс -а-, то в корне 

пишется а, если суффикса нет, то в корне 

пишется о. 

Касаться, касательная – 

коснуться, прикоснуться. 

 

4. Зависимость от значения 

Корни Правило Примеры Исключения 

Мак-

/мок- 

Корень мак-

 (мач-) пишется 

в словах, 

имеющих 

значение 

«погружать в 

жидкость». 

Корень мок-

 (моч-) пишется 

в словах, 

имеющих 

значение 

«пропускать 

жидкость, 

становиться 

мокрым». 

Обмакнуть перо в 

чернила («погрузить»), макать хлеб в 

сметану («погружать») –промокнуть 

пятно («пропустить 

жидкость»), промокательная 

бумага(«пропускающая 

жидкость»), смочить («сделать мокрым»). 

 

Равн-

/ровн- 

Корень равн-

 пишется в 

словах, 

имеющих 

значение 

«одинаковый, 

наравне, 

равный». 

Корень ровн-

 пишется в 

словах, 

имеющих 

значение 

«гладкий, 

прямой». 

Поравняться («оказаться на одной линии, в 

одинаковом 

положении»), уравнение(«математическое 

равенство») – подровнять кусты («сделать 

ровными»),разровнять песок («сделать ровным, 

гладким»). 

Равнина, 

поровну, 

уровень, 

ровесник. 

Корни с чередующимися гласными И/Е 

Корни Правило Примеры 

Бир-

/бер- 

Если за корнем следует суффикс -а-, то в корне 

пишется и, если суффикса нет, то в корне 

пишется е. 

 

Забирать – заберу. 

Жиг-

/жег- 
Выжигать – выжегший. 

Стил-

/стел- 
Застилать – постелить. 

Блист-

/блест- 
Блистать – блестеть. 



Корни Правило Примеры 

Мир-

/мер- 

 
. 

Умирать – умереть. 

Тир-

/тер- 
Стирать – стереть. 

Дир-

/дер- 
Раздирать – раздерѐт. 

Пир-

/пер- 
Запирать – запереть. 

Чит-

/чет- 

Вычитать – вычеты. 

Исключения: сочетание, 

сочетать, чета. 

 

Обратите внимание! 

1) Чередование и/е в корнях мир-/мер- характерно только для слов со значениями 

«мѐртвый», «умирать», «замереть, стать неподвижным» и т.п. 

Вымирать – вымереть, замирать – замереть. 

В словах с корнем мир- со значением «отсутствие войны, вражды» всегда пишется и. 

Мир, мирный, усмирять. 

В словах с корнем мер- со значением «мерить, измерять» всегда пишется е. 

Мерить, измерять, примерять платье, мерило. 

2) Чередование и/е в корнях пир-/пер- характерно только для слов со значениями 

«закрыть», «открыть», «двигать», «выдаться вперѐд, выдавиться» и т.п. 

Запирать – запереть, отпирать – отпереть, выпирать – выпереть. 

В словах с корнем пир- со значением «обильное угощение, пиршество» всегда пишется и. 

Пир, пировать. 

 

Чередование A(Я)/им(ин) 

Корни Правило Примеры 

Корни с 

чередованиема(я)/им(ин) 

Если за корнем следует 

суффикс -а-, то в корне 

пишетсяим(ин), если 

суффикса нет, то в корне 

пишется а/я. 

Пожимать – пожать, 

нажимать – нажать, 

разминать – размять, 

понимать – понять, начинать 

– начать, поминать – 

память. 

 

Употребление буквы Э 

Как отмечалось (см. п. 1.5), гласная буква е используется, прежде всего, после мягких 

согласных и в начале слова, после гласных, если обозначает два звука [ j ] + гласный (еда, 

краевед). 

В то же время по традиции во многих словах после твѐрдых согласных и после гласных 

(там, где нет звука [ j ]) также пишется е, а не э. 

При выборе гласной следует пользоваться следующими правилами: 

Пишется Е Пишется Э 

1. В иноязычных словах после 

согласного, например: кашне, 

стенд, леди, денди, Мери. 

1. После согласных в некоторых иноязычных 

словах: мэр, сэр, пэр и производных от них (мэрия, 

пэрство), в некоторых именах собственных: Бэкон, 

Бэла, Улан-Удэ. 

http://www.licey.net/russian/phonetics/1_5


Пишется Е Пишется Э 

2. После гласной и, 

например: диета, реквием, 

кариес. 

2. После гласных (кроме и) в соответствии с 

произношением пишется э, например: силуэт, поэзия, 

дуэт. 

3. В словах: проект, проекция, 

реестр, феерия. 

3. В начале слова в соответствии с произношением 

пишется э (это, экзамен, этаж, экономика) и в 

производных от них (отэкзаменовать, сэкономить). 

 

 

 

 

 Правописание чередующихся гласных в корне слова  
   

 

        В корне -гар- - -гор- под ударением пишется а, без ударения - о: загар, угар -

загорелый, угореть. Исключения:выгарки, изгарь, пригарь (специальные и диалектные 

слова).   

        В корне -зар- - зор- под ударением пишется гласная в соответствии с 

произношением, без ударения - а: зарево, зорька - зарница, 

озарять. Исключение: зоревать.   

        В корне -кас- - кос (н)- пишется о, если дальше следует согласная н, в остальных 

случаях - а: касаться, касательная-коснуться, прикосновение.   

        В корне -клан- - -клон- под ударением пишется гласная в соответствии с 

произношением, без ударения - о: кланяться, поклон - поклониться, поклонение.   

        В безударном корне -лаг- - -лож- перед г пишется а, перед ж - о: предлагать, 

прилагательное - предложить, обложение. Исключение: полог.   

        Корень -мак- содержится в глаголах, имеющих значение «погружать в 

жидкость»: макать сухарь в чай, обмакнуть перо в чернила. Корень -мок- содержится в 

глаголах со значением «пропускать жидкость»: вымокнуть под дождем, промокнуть 

написанное. Правило распространяется на производные слова: макание, промокательная 

бумага, непромокаемый плащ.   

        В корне -плав- гласный звук может быть ударяемым и безударным: плавать, 

плавучесть, поплавок. Корень -плов-содержится в словах пловец и пловчиха, корень -

плыв- - в слове плывуны.   

        Корень -равн- имеется в словах со значением «равный, одинаковый, 

наравне»: уравнение, сравнивать. Корень -ровн-  - в словах со значением «ровный, прямой, 

гладкий»: заровнять, ровесник, сровнять, уровень. Сравните: подравнять(сделать 

равным) - подровнять (сделать ровным); выравнен (сделан равным) - выровнен (сделан 

ровным).   

        В корне -раст- - -рос- пишется а перед последующим сочетанием ст (также перед щ), 

в остальных случаях пишется о:расти, наращение - выросший, заросль, 

поросль. Исключения: отрасль; росток, выросток, ростовщик, Ростов.   

        В безударном корне -скак- - -скоч- перед к пишется а, перед ч - о: подскакать - 

подскочить. Исключения: скачок, скачу.   

        В корне -твар- - -твор- под ударением пишется гласная в соответствии с 

произношением, без ударения - о: тварь, творчество - творить, 

творец. Исключение: утварь.   

        В корнях -бер- - -бир-, -дер- - -дир-, -мер- - -мир-, -пер- - -пир-, -тер- - -тир-, -блест- - -

блист-, -жег- - -жиг-, -стел- - -стил-, -чет- - -чит- пишется и, если дальше 

следует суффикс -а-: собирать, задирать, замирать, запирать, стирать, блистать, сжигать, 

вычитать, расстилать; в противном случае пишется е: беру, деру, умереть, запереть, 

http://www.lingvotech.com/vidymorfem
http://www.lingvotech.com/sreclex
http://www.lingvotech.com/dialect
http://www.lingvotech.com/dialect
http://www.lingvotech.com/dialect
http://www.lingvotech.com/verbis
http://www.lingvotech.com/suffix


стереть, блестеть, выжегший, вычет, расстелить. Исключения: сочетать, сочетание.   

        В корнях с чередованием -а- (-я-) - -им-, -а- (-я-) - -ин- пишутся -им- и -ин-, если 

дальше следует суффикс -а-: сжать - сжимать, понять - понимать, начать -начинать. 

Сравните: внимательный, заклинать, напоминать, приминать и другие. В производных 

формах сохраняется -им-, даже если дальше не следует суффикс -а-, например: сниму, 

сними, подниму, подними и так далее. 

 

Правописание согласных в корне слова 
 

 

 

Правописание согласных в корне слова 

Проверяемые 

звонкие 

и глухие 

согласные 

вкорне. 

Непроверяемые 

согласные в 

корне слова 

(словарные 

слова). 

Непроизносимые 

согласные в корне 

слова. 

Дуб — дубы,   Сердце — сердечко 

книжка —

книжечка, 

Вокзал, 

футбол, 

солнце —солнечный, 

склад — на 

складе. 

пакгауз. поздно — опоздать 

 

 

 

Н и НН в прилагательных, образованных от существительных 

 
ПРАВОПИСАНИЕ Н и НН В СЛОВАХ РАЗНЫХ ЧАСТЕЙ РЕЧИ 

Н пишется НН пишется 

В суффиксе – ИН-: тополиный, 

комариный гостиный 

В суффиксах – ОНН-, -ЕНН-: 

пунктуационная, невежественный, 

искусственный, авиационный. 

В суффиксах – АН-, -ЯН-. 

Упторебляются в прилагательных со 

значением ―из чего сделано‖ или ―для 

чего сделано‖. 

Кожаный – из кожи, дровяной – из дров, 

серебряный – из серебра. 

Исключение: клюквенный, 

соломенный, 

тыквенный, 

огненный. 

Исключение: стеклянный, 

оловянный, 

деревянный. 

Если прилагательное образовано от 

существительного с основой на Н: 

карман – карманный 

сон – сонный. 



В кратком прилагательном, если в 

полном одна буква Н: 

искусный – искусна. 

В кратком прилагательном, если в полном две 

буквы Н: 

ценная вещь – вещь ценна. 

Запомните написание слов: ветреный (день, человек), ветряной (двигатель), ветряная 

(мельница), свиной, багряный, рьяный, пьяный, румяный, юный синий. 

В отглагольных прилагательных пишется: 

Н НН 

Если прилагательное образовано от 

глагола несовершенного вида: 

штопать (несов. в.) – штопаный чулок 

не писать (несов. в.) – неписаный закон 

Если прилагательное образовано от глаголов 

с суффиксами –ОВА-, -ЕВА-: 

мариновать – маринованный 

лакировать – лакированный 

Исключение: жеваный, 

кованый 

Запомните написание слов: смышленый, нежданный, негаданный, невиданный, 

неслыханный, нечаянный, желанный медленный, деланный. 

В причастиях прилагательных пишется: 

Н НН 

В кратких причастиях: 

книга прочитана 

работа не проверена 

1. в суффиксах полных прилагательных и 

причастий, образованных от глаголов 

совершенного вида: 

бросить (сов. в.) – брошенный 

заштопать (сов. в.) – заштопанный 

2. если причастие имеет зависимые 

слова: 

писанная маслом картина много раз 

штопанная куртка. 

  

Производные предлоги, образованные от 

существительных с предлогами деепричастий 

раздельно слитно слитно 

В течение всего года (когда?) Вследствие ошибки 

= из-за 

Несмотря на привилегии (= хотя) 

вопреки чему? 

В продолжение месяца 

(когда? 

Ввиду дождя = из-за Невзирая на ливень (= хотя) 

вопреки чему? 

В заключение статьи = под 

конец, в итоге 

Вроде плота 

(наподобие) 

Благодаря труду (= из-за) чему? 

В отличие от других Насчет экскурсии (= 

об) 

  

  Навстречу другу (= 

к) 

  

 

Обособление обстоятельств, выраженных 

деепричастиями Существительными с предлогами 

Обособляются Не обособляются Обособляются Не 

обособляются 

1.Деепричастия 

сзависимыми 

словами, а также два 

или несколько 

деепричастий,относя

щихся к одному 

3.Деепричастия в 

зависимыми 

словами,превративш

иеся в устойчивые 

обороты речи, 

ставшие цельными 

10.Существительные 

спредлогом несмотря 

на: 

На другое утро, 

несмотря на 

упрашивание хозяев, 

14.Обособлени

е других 

обстоятельств, 

выраженных 

существительн

ыми с 



глаголу. 

От Урала до Дуная, 

до большой реки, 

колыхаясь и сверкая, 

движутся полки. 

выражениями 

(обычно они стоят 

после глагола, к 

которому 

относятся: спустя 

рукава, засучив 

рукава, сломя 

голову, не переводя 

дыхания и т. п.): 

Будем работать 

засучив рукава 

(дружно, упорно) 

Но: Отец, засучив 

рукава, тщательно 

вымыл руки. 

Дарья Александровна 

собралась ехать. 

предлогами не 

является 

обязательным. 

2.Одиночные 

деепричастия, если 

они не имеют 

значения наречия 

(обычно они стоят 

впереди глагола): 

Пошумев, река 

успокоилась, вновь 

легла в берега. 

4.Одиночные 

деепричастия, 

имеющие значение 

простого 

наречия, выступаю

щие в роли 

обстоятельства 

образа действия 

(обычно стоят после 

глагола: 

Яков шел 

не торопясь. 

(медленно) 

11.Чаще всего 

обстоятельства причи

ны с 

предлогами благодаря

, согласно, ввиду, 

вследствие,или с 

предложными 

сочетаниями по 

причине, по случаю, за 

неимением, в силу и 

др. 

  

  5.Деепричастия в 

зависимыми 

словами,тесно по 

смыслу 

сливающиеся с 

глаголом: 

Старик сидел 

опустив голову. 

12.Обстоятельства ус

ловия с предложными 

сочетаниямипри 

наличии, при 

отсутствии, при 

условии и др. 

  

  6.Группы 

однородных 

членов, состоящие 

из наречия и 

деепричастия: 

Мальчик отвечал на 

вопросы откровенно 

и нисколько не 

смущаясь. 

13.Обстоятельства уст

упки с предлогом 

вопреки 

  

  7.Если деепричастие 

имеет в качестве 

зависимого слова 

союзное 

словокоторый в 

составе 

придаточного 

    



определительного 

предложения: Напра

во была дверь, 

пройдя которую 

можно было 

попасть в коридор, 

ведущий на сцену. 

  8.Оборот со словами 

исходя из (в 

значении на 

основании), смотря 

по (в значении ―в 

соответствии с чем-

либо‖):Будем 

действовать 

смотря по 

обстоятельствам. 

    

  9.Если перед 

деепричастным 

оборотом стоит 

усилительная 

частица и: 

Можно уйти и не 

дожидаясь ответа. 

    

  

 

Правописание сложных слов. 
 

Сложные слова бывают двух видов. В одних корни соединяются при помощи 

соединительных 

гласных о и е: водопровод, землетрясение, железнодорожный, синеглазый; в других 

сложных словах соединительных гласных 

нет: трехметровый, четырехэтажный,пятилетка. 

Примечание 1. Сложные прилагательные пишутся с черточкой (дефисом) в том случае, 

если между словами, от которых прилагательное произведено, можно вставить 

союз и или но:торгово-

промышленный расцвет (расцвет торговый и промышленный), немецко-

русскийсловарь (словарь немецкий и русский), беспроцентно-

выигрышный заем (беспроцентный, новыигрышный); 

но: сельскохозяйственный инвентарь (инвентарь для сельского 

хозяйства),вагоноремонтный завод (завод для ремонта вагонов). 

Примечание 2. Через дефис пишутся также сложные прилагательные, при образовании 

которых из прилагательного и существительного произошла перестановка образующих 

слов:литературно-художественное произведение (произведение художественной 

литературы),словарно-технический отдел (отдел технических словарей), а также 

сложные прилагательные, первая часть которых оканчивается на -ико (если -ик- — 

иноязычный суфикс): химико-технологический, механико-сборочный, 

но: великодержавный, великорусский. 

Примечание 3. Через дефис пишутся сложные прилагательные, обозначающие оттенок 

цвета, например: бледно-розовый, ярко-синий, темно-русый, черно-бурый, синевато-

голубой,золотисто-желтый, пепельно-серый, бутылочно-зеленый, лимонно-

желтый, изжелта-красный. 



 

 

Обособление приложений 

 
Обособление приложений, как и определений, зависит от нескольких факторов: 

а) от части речи определяемого (главного) слова; 

б) от положения приложения по отношению к определяемому (главному) слову – перед 

главным словом, после главного слова; 

в) от наличия дополнительных оттенков значений у приложения (обстоятельственных, 

пояснительных); 

г) от степени распространения и способа выражения приложения. 

Условия обособления приложений 

А) Определяемое слово – местоимение 
Любое приложение при личном местоимении обособляется: 

Ему ли, карлику, тягаться с исполином? (Пушкин); Вот оно, объяснение (Л. Толстой). 

Б) Определяемое слово – имя существительное 
1. Приложение, относящееся к имени собственному, обособляется, если стоит после 

определяемого слова: 

Сергей Никанорыч, буфетчик, налил пять стаканов чаю (Чехов). 

Перед именем собственным приложение обособляется только в том случае, если имеет 

добавочное обстоятельственное значение. Такое приложение можно заменить 

придаточным предложением с союзами так как, хотя и др. 

Например: 

1. Упрямец во всѐм, Илья Матвеевич оставался упрямцем и в учении (Кочетов). – Так 

как Илья Матвеевич был упрямцем во всѐм, он оставался упрямцем и в учении. 

2. Прославленный разведчик, Травкин остался тем же тихим и скромным юношей, 

каким был при их первой встрече (Казакевич). –Хотя Травкин был прославленным 

разведчиком, он остался тем же тихим и скромным юношей, каким был при их первой 

встрече. 

2. Приложение – имя собственное (имя лица или кличка животного) при определяемом 

слове – имени нарицательном обособляется, если такое приложение стоит после 

определяемого слова и имеет пояснительное значение (перед ним можно поставить 

слова а именно, то есть, а зовут его): 

В разговор изредка вставляет слово Любина тѐтка, Ксения Фроловна Горина (Песков). 

– В разговор изредка вставляет слово Любина тѐтка, а зовут еѐ Ксения Фроловна 

Горина. 

Примечание. Во многих случаях возможна двоякая пунктуация, в зависимости от 

наличия или отсутствия пояснительного оттенка значения и соответствующей 

интонации при чтении. 

Ср.: Один мой друг, Серѐжа, решил поступать в университет (поясняется, какой именно 

из друзей решил поступать в университет). – Мой друг Серѐжа решил поступать в 

университет (такого пояснения в данном контексте нет, причем именно имя 

собственное является в данном случае определяемым словом, а нарицательное – 

приложением). 

3. Распространѐнное приложение, выраженное именем нарицательным с зависимыми 

словами, или несколько однородных приложений при определяемом слове – имени 

нарицательном обычно обособляется независимо от положения – до или после 

определяемого слова. Однако чаще всего такое приложение стоит после 

существительного. 

Например: 

1. Старуха, Гришкина мать, умерла, но старики, отец и тесть, были ещѐ 

живы (Салтыков-Щедрин). 



2. Несчастью верная сестра, надежда в мрачном подземелье разбудит бодрость и 

веселье (Пушкин). 

4. Одиночное приложение – имя нарицательное при определяемом слове – имени 

нарицательном обособляется только тогда, когда: 

 приложение стоит после определяемого слова; 

 определяемое существительное имеет при себе пояснительные слова. 

Например: 

1. Ухаживала за мной одна девушка, полька (М. Горький). – Ухаживала за мной девушка-

полька. 

2. Тут на широкой улице встретился им повар генерала Жукова, старичок (Чехов). – Тут 

на широкой улице встретился имповар-старичок. 

Обособление одиночного приложения – имени нарицательного при одиночном 

определяемом слове – имени нарицательном возможно только в том случае, если автор 

хочет усилить смысловую роль приложения, не дать ему слиться интонационно с 

определяемым словом: 

Отца, пьяницу, кормила с малых лет, и сама себя (М. Горький). 

5. Приложение с союзом как обычно имеет дополнительное значение причинности 

(можно заменить придаточным причины с союзами так как, потому что, поскольку или 

оборотом со словом будучи) и обособляется: 

Как старый артиллерист, я презираю этот вид холодного оружия (Шолохов). – Будучи 

старым артиллеристом, я презираю этот вид холодного оружия; Я презираю этот вид 

холодного оружия, потому что я старый артиллерист. 

Если оборот с союзом как имеет значение «в качестве», то присоединяемый оборот не 

обособляется: 

Полученный ответ рассматривается как согласие. – Полученный ответ 

рассматривается в качестве согласия. 

6. Приложения со словами по имени, по фамилии, по прозвищу, родом и др. 

обособляются, если произносятся с интонацией обособления. 

Ср.: Была у Ермолая легавая собака, по прозванию Валетка (Тургенев). – Классную 

руководительницу по прозвищу Труба никто не любил (Трифонов). 

Обратите внимание! 

Вместо запятой при обособлении приложений может использоваться тире в 

следующих случаях: 
1) если перед приложением можно без изменения смысла вставить а именно (особенно 

если приложение стоит в конце предложения, имеет зависимые слова и внутри него уже 

есть знаки препинания). 

В дальнем углу светилось желтое пятно – огонь в окне квартиры 

Серафимы, пристроенной к стене конюшни (М. Горький); 

2) если одиночное или распространѐнное приложение стоит в конце предложения и при 

этом подчеркивается его самостоятельность или даѐтся разъяснение такого 

приложения. 

Я не слишком люблю это дерево – осину (Тургенев); В углу гостиной стояло 

пузатое бюро на пренелепых четырѐх ногах –совершенный медведь (Гоголь); 

3) если приложение стоит в середине предложения и имеет пояснительный характер 

(тире ставится с двух сторон). 

Какая-то ненатуральная зелень – творение скучных беспрерывных дождей – покрывала 

жидкою сетью поля и нивы (Гоголь). 

Примечание. Второе тире опускается: 

а) если после обособленного приложения ставится запятая, например: Используя 

специальное устройство – шагометр, я рассчитал оптимальную нагрузку для своего 

организма (Васильев); 



б) если приложение выражает более конкретное значение, а предшествующее 

определяемое слово – более общее значение, например: На совещанииминистров 

иностранных дел – членов «большой восьмѐрки» выступил министр иностранных дел 

России; 

в) если приложение предшествует определяемому слову, например: Один из 

аутсайдеров чемпионата России по футболу – команда Саратова неожиданно 

выиграла две игры подряд. 

 


